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RFC mayores de 18 años: obligatorio para ingresos vía WhatsApp o Facebook 

La inscripción obligatoria al Registro Federal de Contribuyentes (RFC) a partir del 

primero de enero de 2022 también aplicará para las personas que son mayores de 

edad y reciben ingresos a través de redes sociales, es decir, que realizan ventas de 

diversos bienes o servicios vía WhatsApp, Marketplace de Facebook o Instagram. 

El Congreso aprobó la propuesta del Servicio de Administración Tributaria (SAT) de 

adicionar al Artículo 27 del Código Fiscal de la Federación (CFF) la obligación para 

las personas mayores de edad de solicitar su inscripción al RFC a partir de 2022. 

Este cambio que es para todas las personas de más de 18 años y no solo para 

quienes apenas cumplirán esa edad, es decir, si una persona tiene 30, 40 o 50 años 

y no está registrado en el RFC deberá hacerlo desde el 2022. 

Sin embargo, las obligaciones fiscales de esas personas dependerán de su estatus 

económico y de si recibe ingresos. 

Gloria Franco, directora general de Orientación y Asesoría al Contribuyente de 

Atención Personalizada de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), explicó en entrevista con Bloomberg Línea que la inscripción al RFC no 

implicará ningún riesgo para las personas mayores de edad, principalmente 

jóvenes, que no tengan ingresos. 

“No habrá ninguna sanción para los que se van a inscribir sin actividad económica 

y sin obligaciones, no van a estar obligados a presentar pagos provisionales, 

declaración anual o pago de contribuciones al no tener obligaciones no van a tener 

multas ni sanciones”. 

—  Gloria Franco, Prodecon 

En cambio, si se trata de personas que nunca han estado inscritas en el RFC, pero 

sí tienen ingresos por alguna actividad, entonces la obligatoriedad de darse de alta 

en el Registro también les aplica. 

Este es el caso de muchas personas que durante el gran confinamiento originado 

por la pandemia comenzaron a vender productos o servicios mediante las redes 

sociales como WhatsApp, Marketplace de Facebook o Instagram, a través de las 

cuales se ofrecen mercancías y se acuerda método de pago. 

La pandemia orilló a las personas a buscar ingresos que compensaran los recortes 

salariales o el desempleo propio o de familiares. 

 

https://www.bloomberglinea.com.mx/2021/11/19/rfc-mayores-de-18-anos-obligatorio-para-ingresos-via-whatsapp-o-facebook/
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Una forma de obtener recursos fue la venta de productos por Internet o a través de 

redes sociales, incluso, este tipo de ventas detonó un fenómeno en México 

denominado ‘NENIS’, acrónimo que significa Nuevas Emprendedoras de Negocios 

por Internet. 

Las ventas en redes sociales han continuado después del gran confinamiento y para 

muchas personas esa actividad ya forma parte de su ingreso permanente, por lo 

que están obligadas a darse de alta en el RFC y cumplir con las obligaciones 

fiscales. 

Gloria Franco señala que conforme la Ley del Impuesto Sobre la Renta todas las 

personas están obligadas a pagar el impuesto cuando tienen un ingreso que está 

incrementando el patrimonio. 

“Por ese ingreso a través de redes sociales las personas están obligadas a 

inscribirse y a pagar impuesto. Incluso, si una persona hace videos y llegan 

comerciales a los videos, ese ingreso que se está obteniendo por los comerciales 

se considera una comisión y debe de pagar impuesto”. 

La servidora pública dijo que en caso de que las personas utilicen esos medios 

sociales para obtener ingresos de forma temporal, pueden hacer un aviso a la 

autoridad de suspensión de actividades. 
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¿Si no tienes RFC, debes pagar impuestos al SAT por depósitos? 

Las personas mayores de edad, sin RFC, pero que reciben depósitos en sus 

cuentas bancarias por cierta cantidad, pueden ser investigados por el SAT, para 

conocer cuál es la procedencia del dinero recibido. 

Para el Servicio de Administración Tributaria (SAT), cada vez pasan menos 

desapercibidos los depósitos a las cuentas bancarias, incluso si las personas no 

cuentan con el Registro Federal de Contribuyentes (RFC). 

Los bancos tienen la obligación de informar al SAT sobre todos los depósitos en 

efectivo de más de 15 mil pesos | El Imparcial 

Las personas mayores de edad, sin RFC, pero que reciben depósitos en sus 

cuentas bancarias por cierta cantidad, pueden ser investigados por el SAT, para 

conocer cuál es la procedencia del dinero recibido. 

¿El SAT investiga todos los depósitos? 

Los bancos tienen la obligación de informar al SAT sobre todos los depósitos en 

efectivo de más de 15 mil pesos, y las instituciones bancarias no investigan si la 

persona tiene o no RFC. 

Un ejemplo es que un estudiante reciba depósitos de parte de sus padres para cubrir 

sus gastos, pero si no los declaran, podrían ser investigados y citados a las oficinas 

del SAT. 

Esto te quitará tiempo y tendrás que aclarar la procedencia del depósito y demostrar 

que no se trata de un ingreso, por lo que al acudir a la cita lo mejor es llevar estados 

de cuenta y recibos de pagos. 

¿Cómo deben hacerse los depósitos? 

La mejor forma de evitar problemas, es hacer uso de las transferencias electrónicas, 

porque de esta manera, aunque también pueden fiscalizarse por el SAT, tienen la 

ventaja de que son fácilmente comprobables. 

Eso porque proceden de otra cuenta, lo que le brinda la información necesaria al 

SAT para conocer de dónde procede ese depósito. 

 

 

 

 

https://www.hoydinero.com/tramitesymas/Si-no-tienes-RFC-debes-pagar-impuestos-al-SAT-por-depositos-20211120-0004.html
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Tanda ¿Paga o no impuestos ante el SAT? 

La tanda es una de las formas de ahorro más comunes en México para tener cierta 

cantidad de ahorro en determinado tiempo que ésta dure. Al respecto, surgen dudas 

si este método tendría que pagar impuestos o no ante el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

Según una publicación de tvazteca, la experta en temas fiscales Deyanira 

Aires explica que, de acuerdo con el Código Fiscal de la Federación, todo depósito 

que estén en las cuentas de los contribuyentes y no correspondan a sus ingresos 

tienen que ser declarados y, por ende, pagar impuestos. 

Con respecto a la tanda, estos ingresos son considerados como ingresos 

extraordinarios y, es importante sean declarados ante el SAT para evitar cualquier 

tipo de irregularidad y discrepancias fiscales. 

¿Cómo se declara la tanda ente el SAT? 

Según el artículo 90 de a Ley del Impuesto sobre la Renta, todos los contribuyentes 

deben informar en su declaración anual tanto los ingresos de la tanda, los 

préstamos, donativos y premios que se hayan recibido. 

Pasos para declarar la tanda: 

Ingresa a la página del SAT y enseguida deberás iniciar sesión con tu RFC y 

contraseña. 

Selecciona el apartado servicios por internet y el trámite "declaraciones". 

Una vez en este apartado deberás ingresar los datos que se solicitan y después 

añadir los ingresos extraordinarios, el concepto (tanda) y por último enviar la 

declaración. 

¿El que organiza la tanda debe declarar al SAT? 

Para evitar problemas ante el fisco, es importante que quien organice este tipo de 

sistemas de ahorro consulte a un contador para evitar incurra en recargos y hasta 

multas por ingresos no declarados. 

Entre los consejos están abrir una cuenta bancaria a nombre de los integrantes de 

la tanda, incluso se recomienda se cree una asociación civil. 

 

 

 

https://www.yucatan.com.mx/mexico/tanda-paga-o-no-impuestos-ante-el-sat
https://www.yucatan.com.mx/mexico/tanda-paga-o-no-impuestos-ante-el-sat
https://www.tvazteca.com/
https://www.sat.gob.mx/home
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La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente inicia campaña 

Enrique Hernández Zamora, delegado en el Estado de Guerrero informó que 

derivado de la reforma fiscal 2022, se incorporó al artículo 27 del Código Fiscal de 

la Federación, un quinto párrafo del apartado “A”, que establece la obligación de 

todas las personas físicas mayores de 18 años de inscribirse ante el RFC, 

precisándose que para el caso de las personas que no realicen  actividades 

económicas, su inscripción sería bajo el rubro “sin actividades”,  en el que no 

estarán obligadas a presentar declaraciones o pagar contribuciones ni tampoco le 

serían aplicadas multas; resaltando que dicha obligación debe cumplirse a partir del 

1º de enero de 2022. 

Asimismo, señaló que la citada obligación tiene como propósito proteger a dichas 

personas de la utilización de sus datos para realizar actos o actividades a su nombre 

sin su consentimiento, como pudiera ser la emisión de comprobantes fiscales, 

tramite de devoluciones indebidas, apertura de cuentas, entre otros, así como evitar 

homonimias que se generan con motivo de la identidad de nombres, apellidos   y 

fechas de nacimiento.  

Agrega que la inscripción al RFC, además puede traer diversos beneficios a los 

jóvenes que aún no realizan actividades económicas, como por ejemplo poder abrir 

cuentas bancarias a su nombre sin demoras, realizar los tramites de titulación y 

obtención de cédula profesional, así como evitar contratiempos al momento en que 

se incorporen a la vida laboral,  pues bastará que presenten su aviso de 

actualización de obligaciones, para que puedan  realizar todo tramite relacionado 

con las  actividades que realicen. 

Por ello refiere que PRODECON desde la semana pasada puso a disposición de 

los contribuyentes en su la página oficial un micrositio para informar y aclarar dudas 

respecto a esta obligación, en la que también podrán encontrar toda la información 

necesaria para darse de alta, así como talleres, tutoriales, videos informativos en 

las cuentas instituciones en redes sociales (Facebook, YouTube y TikTok). 

Agrego, que es de suma importancia que las personas que tengan dudas, o 

requieran mayor información acerca de cómo realizar su trámite de inscripción al 

RFC, se acerquen a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente quien cuanta 

con asesores especializados que les proporcionaran el apoyo en todas las 30 

delegaciones del país y oficinas centrales en la ciudad de México. 

 

 

https://www.enfoqueinformativo.mx/la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-inicia-campana/
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Para efectos de lo anterior señala que la Delegación Guerrero, se encuentra ubicada 

en calle Rivadavia No. 5, Int. 1, Fraccionamiento Costa Azul, CP. 39850, en 

Acapulco de Juárez, Guerrero, con atención presencial de lunes a viernes de 9:00 

a 17:00. Teléfonos de atención: 7444613640, 5512059000 y 800-611-0190, 

Extensiones de la 7100 a 7111, y correos 

electrónicos: delegaciónguerrero@prodecon.gob.mx, 

oficialiaguerrero@prodecon.gob.mx  y enrique.hernandez@prodecon.gob.mx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.enfoqueinformativo.mx/la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-inicia-campana/blank
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Prodecon no se podrá pronunciar sobre consultas sobre Esquemas Reportables – 

Jorge Ayax Cabello Hernández 

Mediante emisión de un criterio reciente de Prodecon respecto a la consulta 

especializada en términos del artículo 53 de los lineamientos que regulan el ejercicio 

de las atribuciones sustantivas de Prodecon, se estableció que no es idónea para 

determinar si algún contribuyente se ubica en alguna de las catorce características 

que prevé el artículo 199 de Código Fiscal de la Federación. 

El referido artículo 53 establece que el dictamen recaído a las consultas 

especializadas presentadas por los contribuyentes, únicamente podrá versar sobre 

interpretaciones normativas de disposiciones fiscales o aduaneras cuando estén 

relacionadas con el acto de autoridad materia de la consulta, sin que en éste se 

pueda reconocer un derecho subjetivo, la declaratoria de legalidad o 

inconstitucionalidad. 

Ahora bien, conforme a los párrafos primero y segundo del artículo 199 del Código 

Fiscal de la Federación, se considera esquema reportable cualquier plan, proyecto, 

propuesta, asesoría, instrucción o recomendación externada de forma expresa o 

tácita con el objeto de materializar una serie de actos jurídicos que genere o pueda 

generar, directa o indirectamente, la obtención de un beneficio fiscal en México y 

que tenga alguna de las características descritas en el citado artículo, en la que 

quedan obligados tanto asesores fiscales como contribuyentes. 

Por lo anterior, cuando el asesor fiscal o contribuyente acuda a la Procuraduría de 

la Defensa del Contribuyente (Prodecon) planteando una consulta especializada 

para que ésta en su carácter de ombudsperson fiscal determine o confirme si el 

esquema implementado se ubica en alguna de las catorce características que prevé 

el referido artículo 199, dicho cuestionamiento no podrá ser materia de análisis, ya 

que la implementación de un esquema está vinculado con la generación de un 

beneficio fiscal que consiste en el valor monetario con motivo de cualquier 

reducción, eliminación o diferimiento temporal de una contribución, situación que 

aleja del alcance de la interpretación de una norma tributaria en los términos de la 

citada atribución sustantiva. 

Lo anterior, sin perjuicio de que a través de otros servicios, Prodecon proteja la 

esfera jurídica de los contribuyentes (asesoría, quejas y reclamaciones, y 

representación legal). 

 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/11/22/prodecon-no-se-podra-pronunciar-sobre-consultas-sobre-esquemas-reportables-jorge-ayax-cabello-hernandez/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/11/22/prodecon-no-se-podra-pronunciar-sobre-consultas-sobre-esquemas-reportables-jorge-ayax-cabello-hernandez/
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En este aspecto, considero que la Prodecon se queda corta en el apoyo a los 

contribuyentes y a las personas involucradas en temas ficales que busquen alguna 

respuesta en temas tan complejos como puede llegar a ser todo lo relacionado con 

el pago de contribuciones y el cumplimiento correcto de las obligaciones tributarias, 

máxime en un aspecto novedoso y tan complicado como es la revelación de los 

esquemas reportables. 

Así como se actualizan de vez en vez las disposiciones fiscales, es de sugerirse 

que la normatividad aplicable de Prodecon también se ajuste. 
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SAT publica quinta lista de tasas efectivas para grandes contribuyentes  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer la quinta lista de tasas 

efectivas para grandes contribuyentes para los ejercicios fiscales del 2016, 2017, 

2018 y 2019. 

 

Revela SAT quinto listado de tasas efectivas a 8 sectores económicos 

Ciudad de México. Tras dar a conocer su quinto listado sobre las tasas efectivas de 

Impuestos sobre la Renta (ISR) de grandes contribuyentes, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) reveló que las actividades económicas de comercio 

al por mayor por medios masivos de comunicación (como correo e internet) y otros 

medios; la fabricación de espumas y productos de poliestireno, como vasos, platos, 

bloques aislantes, tableros y productos para embalaje, así como la fabricación de 

pañales desechables y productos sanitarios tienen los réditos más bajos. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-publica-quinta-lista-de-tasas-efectivas-para-grandes-contribuyentes
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/11/21/economia/revela-sat-quinto-listado-de-tasas-efectivas-a-8-sectores-economicos/
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Hasta octubre, había 121 funcionarios públicos denunciados ante el MP: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que al cierre de octubre hay 

121 funcionarios públicos denunciados ante el Ministerio Público (MP), de los cuales 

37 personas pertenecen al sector aduanero. 

En comparación con septiembre se observó un incremento de 22 servidores 

públicos denunciados en el MP. 

 

Pide SAT cárcel en combustibles 

Monterrey, México(22 noviembre 2021).- Para 2022, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) contempla sanciones de 3 a 8 años de prisión para las empresas 

dentro de la cadena de hidrocarburos y petrolíferos que no cuenten con controles 

volumétricos y 6 a 12 años a quienes vendan producto de procedencia ilícita. 

 

Estímulo fiscal a gasolinas se dispara mientras recaudación por IEPS cae 

En los primeros 10 meses del año el estímulo fiscal que se aplica a las gasolinas 

tuvo un repunte importante, mientras que la recaudación que se obtiene por el 

Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) cayó, de acuerdo con los 

últimos datos del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

Queda a deber miscelánea fiscal, dicen 

Cd. de México (21 noviembre 2021).- La miscelánea fiscal 2022, aprobada por 

diputados y senadores, traerá mayor fiscalización, pero no será un verdadero motor 

para la economía, advierten especialistas.   

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hasta-octubre-habia-121-funcionarios-publicos-denunciados-ante-el-MP-SAT-20211121-0041.html
https://www.reforma.com/pide-sat-carcel-en-combustibles/ar2301193
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulo-fiscal-a-gasolinas-se-dispara-mientras-recaudacion-por-IEPS-cae-20211121-0045.html
https://www.reforma.com/queda-a-deber-miscelanea-fiscal-dicen/ar2301290?sc=1664
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Hace SAT modificaciones para evitar robo de identidad 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) pretende evitar el robo de 

identidad fiscal mediante el registro en el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

de los jóvenes al cumplir 18 años de edad, porque es frecuente que empresas 

factureras armen registros federales de contribuyentes (RFC) falsos con datos de 

personas que no se han dado de alta ante la oficina de Administración Tributaria, 

declaró José Lorenzo Jiménez Landeros, administrador del SAT en Guanajuato en 

entrevista exclusiva. 

 

¡ A esperar! Se viene la “tercera ola” de escasez de citas ante el SAT para 2022 

 

 

Ubica FGR a Robles como 'líder' criminal 

Rosario Robles fue la "líder" de una organización criminal que tuvo como finalidad 

lavar más de 5 mil millones de pesos desviados desde el erario, a través de 20 

convenios generales y 44 convenios específicos del caso denominado la Estafa 

Maestra, afirma la Fiscalía General de la República (FGR). 

 

Piden frenar adjudicaciones de Infonavit 

El Frente Nacional para la Liberación de la Vivienda pidió detener las adjudicaciones 

de casas, debido a que miles de familias dejaron de pagar sus créditos por diversos 

motivos, entre ellos el desempleo. 

 

 

 

 

https://www.noticiasvespertinas.com.mx/local/hace-sat-modificaciones-para-evitar-robo-de-identidad-7506293.html
https://www.debate.com.mx/economia/A-esperar-Se-viene-la-tercera-ola-de-escasez-de-citas-ante-el-SAT-para-2022-20211121-0081.html
https://www.reforma.com/ubica-fgr-a-robles-como-lider-criminal/ar2301319?sc=672
https://www.reforma.com/piden-frenar-adjudicaciones-de-infonavit/ar2301286
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Adelanta SAT que construye beneficio administrativo en RESICO 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) especificó que el nuevo Régimen 

Simplificado de Confianza ofrece beneficios tributarios para los contribuyentes del 

sector primario y se encuentra en proceso una facilidad administrativa para quienes 

formen parte de una organización con fines no lucrativos. orientados a las 

actividades agrícolas, ganaderas, pesqueras y silvícolas al contar con tasas 

reducidas, exención de impuestos y declaraciones prellenadas. 

 

Auditoria SAT “embarga” al IMSS en la Liga de Beisbol Magisterial 

Mazatlán, Sin.- El equipo de Auditoria –SAT, se llevó un importante triunfo de 16-8 

ante el IMSS, esto en la jornada 6 de la Liga de Beisbol Magisterial, la cual cumple 

su temporada 35, que inaugurarán este sábado en punto de las 9:00 horas en 

el Club Polluelos. 

 

Gobierno de Nuevo León entrega paquete fiscal 2022 al Congreso estatal 

Monterrey, NL. El Secretario de Finanzas y Tesorero General del estado, Carlos 

Garza Ibarra, entregó al Congreso estatal el paquete fiscal 2022, que incluye las 

solicitudes de presupuesto de los poderes y organismos autónomos, la iniciativa de 

Ley de Ingresos, y de la Ley de Egresos y Anexos y por primera vez en más de un 

sexenio, se presenta un presupuesto balanceado, es decir sin déficit, aseguró. 

 

Revisará morena que municipios no cobren impuestos invalidados por SCJN 

Chihuahua.- El diputado de Morena Benjamín Carrera Chávez, adelantó que tras el 

fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), al invalidar una serie de 

impuestos y multas que los gobiernos municipales cobran a los ciudadanos, como 

diputados revisarán que los próximos presupuestos de los municipios no integren 

estos cobros. 

 

 

 

https://impuestum.com/noticias/2667/Adelanta+SAT+que+construye+beneficio+administrativo+en+RESICO+
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/deportes/auditoria-sat-embarga-al-imss-en-la-liga-de-beisbol-magisterial-7497539.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-Nuevo-Leon-entrega-paquete-fiscal-2022-al-Congreso-estatal-20211120-0019.html
https://laopcion.com.mx/local/revisara-morena-que-municipios-no-cobren-impuestos-invalidados-por-scjn-20211120-361150.html
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Sin nuevos impuestos, Q. Roo plantea ingresos por $34 mil 611 millones 

Sin nuevos impuestos, el presupuesto o paquete fiscal 2022 de Quintana Roo se 

entregó ayer sábado al Congreso. Contempla una propuesta de ingresos por 34 mil 

611 millones de pesos , un ligero aumento comparado con el 2021. 

 

Beneficia a México ‘guerra’ China-EU por aranceles impuestos 

CDMX.- La determinación del gobierno de Estados Unidos de imponer aranceles de 

25% a un grupo de productos chinos a partir de junio de 2018 terminó beneficiando 

a México. Hubo ganancias tanto en inversiones como en sustitución de 

importaciones que favorecieron a empresas establecidas en el país. 

 

El Salvador albergará la primera “ciudad del bitcoin” del mundo; no cobrará 

impuestos 

El único impuesto que se pagará será el IVA, que servirá tanto para pagar los bonos 

que financiarán “Bitcoin City” como para invertirlo en infraestructura y 

mantenimiento; dichos bonos serán respaldados con la criptomoneda. 

 

Concanaco pide certeza tributaria ante incremento de impuestos en Baja California 

Ante la decisión de incrementar impuestos para Ensenada, Baja California, 

mediante la Ley de Ingresos del 2022, el presidente de la Concanaco Servytur, 

Héctor Tejada Shaar, pidió a las autoridades municipales revisar las consecuencias 

que podrían derivar al sector comercio del país, puesto que “ la certeza tributaria es 

indispensable para asegurar el libre comercio y, en consecuencia, el bienestar 

económico y social de los mexicanos”. 

 

¿Si no tienes RFC, debes pagar impuestos al SAT por depósitos? 

 

https://sipse.com/novedades/presupuesto-2022-quintana-roo-sin-nuevos-impuestos-412824.html
https://vanguardia.com.mx/noticias/beneficia-a-mexico-guerra-china-eu-por-aranceles-impuestos-YD1173098
https://www.sinembargo.mx/21-11-2021/4066042
https://www.sinembargo.mx/21-11-2021/4066042
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Concanaco-pide-certeza-tributaria-ante-incremento-de-impuestos-en-Baja-California-20211120-0013.html
https://www.hoydinero.com/tramitesymas/Si-no-tienes-RFC-debes-pagar-impuestos-al-SAT-por-depositos-20211120-0004.html
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Afore: qué puedes hacer para no pagar impuestos con tu aportación 

Una de las dudas más comunes alrededor de la Administradora de Fondos para el 

Retiro (AFORE) radica en la manera en que éstas generan impuestos, ya que este 

método de ahorro genera una cierta ganancia con el paso de los años, por lo que 

cuando llega el momento de retirar la suma, es posible que la ley obligue a retener 

un porcentaje bajo el concepto de Impuesto Sobre la Renta (ISR). 

 

Tanda ¿Paga o no impuestos ante el SAT? 

La tanda es una de las formas de ahorro más comunes en México para tener cierta 

cantidad de ahorro en determinado tiempo que ésta dure. Al respecto, surgen dudas 

si este método tendría que pagar impuestos o no ante el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

 

Descartan aumentos en impuestos para 2022 

Con la consigna de no dañar la economía de los duranguenses, las Leyes de 

Ingresos de los 39 municipios no contemplarán nuevos impuestos, adelantó el 

presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política (Jugocopo) del 

Congreso del Estado, Ricardo López Pescador. 

 

Falta por recaudar 10% de impuestos, Tesorera Municipal 

La tesorera municipal, Aída Amanda Córdova Chávez, informó que en lo que va del 

año se han recaudado 580 millones de pesos en cobro de impuesto predial y falta 

cerca del 10% por recaudar, de acuerdo por lo previsto a la ley de ingresos que se 

presentó durante el 2020, para este año. 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2021/11/20/afore-que-puedes-hacer-para-no-pagar-impuestos-con-tu-aportacion/
https://www.infobae.com/tag/afore/
https://www.yucatan.com.mx/mexico/tanda-paga-o-no-impuestos-ante-el-sat
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/1353489.descartan-aumentos-en-impuestos-para-2022.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/falta-por-recaudar-10-de-impuestos-tesorera-municipal-chihuahua-predial-politica-7501187.html
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Pagarán más las maquilas por cambios a ley del ISR  

 

 

Carga CFE al erario ISR de empleados 

La Ley de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) establece que esta empresa 

no debe pagar los impuestos de sus trabajadores, pero, en los hechos, los cubre 

hasta en un 75 por ciento. 

 

Inflación, persistente por gasolina y bajo apoyo fiscal: IMEF 

La inflación será más persistente en México debido al efecto de los precios de las 

gasolinas y por la ausencia de un estímulo fiscal para enfrentar la pandemia de 

Covid-19, anticipó el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 

 

Discutirá Corte vínculos de la UAEM con la Estafa Maestra 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) analizará si el exapoderado legal 

de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Hugo Manuel del Pozzo 

Rodríguez, debe pagar 157.5 millones de pesos por el daño ocasionado en el caso 

conocido como la Estafa maestra. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/graficos/edicion-impresa/flip/el-financiero.html
https://www.reforma.com/carga-cfe-al-erario-isr-de-empleados/ar2301255
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-persistente-por-gasolina-y-bajo-apoyo-fiscal-imef
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/discutira-corte-vinculos-de-la-uaem-con-la-estafa-maestra
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Suman 291 mil 471 muertes por Covid-19 en México 

La Secretaría de Salud reportó 99 muertes más por Covid-19 en México, con lo que 

suman 292 mil 471. 

 

Recibe Putin dosis de refuerzo contra Covid-19 

El Presidente ruso Vladimir Putin recibió este domingo una dosis de refuerzo de la 

vacuna Sputnik Light contra el Covid-19. 

 

Detectan indicios; se asoma cuarta ola de COVID-19 en México 

Con un cambio en la tendencia de los casos y las defunciones, México empezó a 

dar señales de que está por entrar a una cuarta ola de COVID-19, indicaron 

autoridades y especialistas en salud. 

 

Piden senadores aplicar segunda dosis de cansino a docentes ante reapertura de 

clases 

Ante la inminente reapertura de más de 20 mil escuelas a lo largo y ancho del país, 

que han regresado a sus actividades, el grupo plural en la Cámara Alta a través de 

la senadora Nancy de la Sierra Arámburo, pidió al gobierno federal analizar 

viabilidad de segunda dosis de vacuna CanSino para los más de 1.7 millones de 

docentes en el país. 

 

"Idiotas": Primer ministro de Holanda reacciona a protestas contra medidas anticovid 

Los disturbios de protesta contra las medidas anticovid que sacuden Holanda desde 

el viernes son un acto de "pura violencia" por parte de "idiotas", dijo el lunes el 

primer ministro holandés, Mark Rutte, a la prensa. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/suman-291-mil-471-muertes-por-covid-19-en-mexico/ar2301188
https://www.reforma.com/recibe-putin-dosis-de-refuerzo-contra-covid-19/ar2301046?v=3
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/22/detectan-indicios-se-asoma-cuarta-ola-de-covid-19-en-mexico-355900.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/22/detectan-indicios-se-asoma-cuarta-ola-de-covid-19-en-mexico-355900.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/piden-senadores-aplicar-segunda-dosis-cansino-docentes-reapertura-clases.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/piden-senadores-aplicar-segunda-dosis-cansino-docentes-reapertura-clases.html
https://www.milenio.com/internacional/holanda-ministro-reacciona-protestas-vs-medidas-anticovid
https://www.milenio.com/internacional/holanda-alcanza-numero-semanal-casos-covid-19
https://www.milenio.com/internacional/holanda-alcanza-numero-semanal-casos-covid-19
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Crece la ira en Europa por medidas sanitarias para frenar el Covid 

Bruselas/La Haya.— Más de 40 personas fueron detenidas en Bruselas, Bélgica, 

tras los incidentes registrados en el transcurso de una manifestación de unas 35 mil 

personas, según la policía, en contra de las restricciones para frenar la pandemia 

de Covid-19, en la que tres agentes resultaron heridos. En Países Bajos estallaron 

nuevos disturbios, tras dos noches consecutivas de protestas violentas contra las 

medidas sanitarias. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/crece-la-ira-en-europa-por-medidas-sanitarias-para-frenar-el-covid
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Destinan 6.9 millones a imagen de San Lázaro 

Mediante dos acuerdos, la Cámara de Diputados ha autorizado 6 millones 900 mil 

pesos al llamado espacio cultural San Lázaro, para la realización de diversas 

actividades a lo largo de 2021. Esas acciones forman parte de una estrategia 

destinada a cambiar la mala imagen en torno al recinto legislativo de San Lázaro. 

 

 

Critican abandono del gobierno federal en Presupuesto 2022 

Mientras que los diputados federales de Morena afirmaron que llegaron más 

recursos a Nuevo León, legisladores del PAN, MC y PRI señalaron que la 

Federación abandonó al estado en el Presupuesto de Egresos Federal (PEF) 2022. 

 

INE paga 66 mdp para asesoría de partidos, casi el doble que consejeros electorales 

Este año, los siete partidos políticos nacionales cargaron al presupuesto del Instituto 

Nacional Electoral más de 66 millones de pesos en sueldos para 68 asesores y 

secretarios que les asisten y orientan dentro del Consejo General del INE, lo que la 

autoridad electoral debió pagar de manera adicional a los más de siete mil millones 

de pesos que repartieron en prerrogativas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/politica/comunidad/critican-abandono-gobierno-federal-presupuesto-2022
https://www.milenio.com/politica/ine-asesores-partidos-ganan-doble-consejeros-electorales
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Afore cobran comisiones por casi 33 mil mdp 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) cerraron los primeros 10 

meses del año con ingresos por 32 mil 901 millones de pesos, mismos que han 

obtenido de las comisiones que cobran a los trabajadores, revelan cifras de la 

Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/11/22/economia/024n1eco
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Afectan insumos a juguetes y ropa 

Las cadenas de suministro se han visto afectadas en industrias como la del juguete 

y vestido, dos importantes segmentos en las compras navideñas, que ya provocaron 

escasez de materias primas y aumentos de los costos de los fletes. 

 

Falla vinculación universidades-IP 

La falta de vinculación entre las universidades y las empresas hace que los jóvenes 

tengan menos oportunidad de colocarse en el mercado laboral. 

 

Creen ganar consulta de fertilizantes 

La empresa Gas y Petroquímica de Occidente (GPO), responsable del proyecto 

para una planta de fertilizantes en Topolobampo, Sinaloa, anticipa un resultado 

positivo en la consulta ciudadana propuesta por el Ejecutivo para decidir sobre su 

construcción. 

 

Tianguis Turístico de Yucatán registra ventas de más de 500 mdp 

Este año el Tianguis Turístico en Yucatán ha hecho historia, tras romper récords y 

establecer nuevas marcas en cifras de compradores, participación de empresas, 

expositores y citas registradas, con lo que, desde el estado se envía un mensaje 

sobre el renacer del turismo en México. 

 

Precio máximo del gas LP disminuye 1.78% en la CDMX 

Esta noticia brindará tranquilidad a tu billetera, debido a que los precios 

máximos de gas en la Ciudad de México se reducen ligeramente de acuerdo con la 

metodología establecida por la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 

 

Mercado laboral de EU afronta una escasez de trabajadores 

El número de solicitudes por desempleo que presentan los estadounidenses cayó 

considerablemente cerca de los niveles previos a la emergencia de covid-19, 

específicamente al cierre de la segunda semana de noviembre.  

https://www.reforma.com/afectan-insumos-a-juguetes-y-ropa/ar2301244?v=4
https://www.reforma.com/falla-vinculacion-universidades-ip/ar2301292
https://www.reforma.com/creen-ganar-consulta-de-fertilizantes/ar2301245?v=5
https://www.dineroenimagen.com/economia/tianguis-turistico-de-yucatan-registra-ventas-de-mas-de-500-mdp/139150?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/9-consejos-para-que-ahorres-mientras-visitas-estados-unidos/139104
https://www.dineroenimagen.com/economia/mexico-entre-los-10-paises-que-concentran-el-60-de-la-riqueza-del-mundo/139112
https://www.dineroenimagen.com/economia/precio-maximo-del-gas-lp-disminuye-178-en-la-cdmx/139137
http://www.dineroenimagen.com/economia/gas-lp-un-precio-justo-cre-establece-metodologia-para-regular-su-costo/135948
http://www.dineroenimagen.com/economia/gas-lp-un-precio-justo-cre-establece-metodologia-para-regular-su-costo/135948
https://www.dineroenimagen.com/economia/mercado-laboral-de-eu-afronta-una-escasez-de-trabajadores/139115
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Desarticulación de reformas sigue afectando inversiones y crecimiento, advierte FMI 

El Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió que la 

desarticulación de la reforma energética que está conduciendo el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador (AMLO) sigue afectando el ambiente de inversión y 

obstaculiza la fortaleza de la recuperación económica. 

 

Reforma al sector eléctrico puede derivar en recorte de calificación 

La calidad crediticia se vería afectada de tres formas: se deprimiría aún más la 

inversión; afectaría la estabilidad del entorno regulatorio y aumentaría la 

probabilidad de un mayor apoyo financiero del gobierno a la CFE. 

 

Sin ley favorable a energía limpia General Motors ya no invertiría en México 

La empresa ve como prioridad contar con las condiciones para cumplir con su meta 

de conseguir cero emisiones netas de gases de efecto invernadero. 

 

Nafin emite 10,000 millones de pesos para proyectos sustentables 

El banco de desarrollo Nacional Financiera (Nafin), emitió 10,000 millones de pesos 

que tendrán el objetivo de promover el desarrollo económico nacional y regional con 

proyectos sustentables. 

 

Petróleo recupera 4 centavos tras abrir la semana con caídas de más de 1 dólar 

Los precios del crudo subían levemente este lunes, pero se mantenían presionados 

por el aumento de casos de Covid-19 en Europa y una posible liberación de las 

reservas petroleras en Japón, lo que generaba preocupaciones sobre un exceso de 

oferta y una debilidad de la demanda. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Desarticulacion-de-reformas-sigue-afectando-inversiones-y-crecimiento-advierte-FMI-20211122-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-al-sector-electrico-puede-derivar-en-recorte-de-calificacion-20211122-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sin-ley-favorable-a-energia-limpia-General-Motors-ya-no-invertiria-en-Mexico-20211122-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Nafin-emite-10000-mdp-para-proyectos-sustentables-20211121-0055.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-recupera-4-centavos-tras-abrir-la-semana-con-caidas-de-mas-de-1-dolar--20211122-0024.html


                                                                                                                                                                                    

37 
 

 

Cae inversión en exploración de pozos petroleros 

En 2021 la inversión ejercida para extraer y explorar pozos de petróleo en México 

alcanzó el nivel más bajo durante el actual Gobierno federal. De acuerdo con datos 

de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) hasta el pasado 1 de noviembre 

se ejercieron mil 60 millones de dólares en contratos para la exploración y extracción 

de hidrocarburos. 

 

Baja IED en sector automotriz por crisis de semiconductores 

La Inversión Extranjera Directa (IED) destinada al sector de autopartes disminuyó 

20.5 por ciento en el segundo trimestre de 2021 respecto al periodo previo, bajo 

cifras oportunas, principalmente por la escasez de semiconductores que ha frenado 

la producción de más de medio millón de autos ligeros en México; sin embargo, la 

apuesta del Gobierno es atraer flujos para complementar la fabricación de estos 

componentes que originalmente produce Estados Unidos. 

 

Ven golpe a inversión por hecho político 

El referéndum para la revocación de mandato, la discusión de la Reforma Eléctrica 

y las elecciones en seis entidades federativas son los tres eventos políticos que 

podrían impactar la inversión en México en 2022, alertó el Instituto Mexicano de 

Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 

 

FAO: México suma esfuerzos en pro de innovar agricultura 

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) 

reconoció a México por sumar esfuerzos globales en pro de la innovación global en 

agricultura, ante los efectos cada vez más severos del cambio climático. 

 

México y EEUU en negociaciones para abrir de nuevo exportación de aguacate 

El Gobierno mexicano negocia con el de Estados Unidos para que el país acepte 

abrir la exportación de aguacate de Jalisco, estado del occidente mexicano, según 

informó este domingo la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cae-inversion-en-exploracion-de-pozos-petroleros-7507264.html
https://www.razon.com.mx/negocios/crisis-chips-tira-20-5-ied-sector-autopartes-460537
https://www.razon.com.mx/negocios/ven-golpe-inversion-hecho-politico-460542
https://www.contrareplica.mx/nota-FAO-Mexico-suma-esfuerzos-en-pro-de-innovar-agricultura-202122115
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-y-EEUU-en-negociaciones-para-abrir-de-nuevo-exportacion-de-aguacate-2021211151
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Retos de Banxico en 2022: Elevada inflación y alza de tasas en EU 

Las recientes presiones inflacionarias, además de la normalización de la política 

monetaria en Estados Unidos por parte de la Reserva Federal (Fed) serán los dos 

grandes retos que tendrá el Banco de México (Banxico) el próximo año, indicó 

Alejandro Díaz de León, gobernador de la institución. 

 

Los analistas ven incertidumbre por el periodo de alta inflación 

En México, la inflación se alejó de la meta del Banco de México desde hace 15 

meses alcanzando en octubre 6.24%, nivel no visto desde diciembre de 2017. 

 

Fitch: poco probable que se apruebe la reforma eléctrica 

Fitch Ratings ve una baja posibilidad de que el Congreso apruebe la iniciativa 

de reforma eléctrica presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

por lo que decidió mantener la calificación crediticia de la deuda soberana de México 

en “BBB-” con perspectiva estable. 

 

Admite Monreal que reforma eléctrica tendrá que modificarse 

El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila reconoció que la 

revocación de permisos tendrá que modificarse al igual que otros temas si se quiere 

tener posibilidades de aprobar la reforma eléctrica del Presidente Andrés Manuel 

López Obrador en el próximo periodo ordinario de sesiones que arranca en febrero 

del 2022. 

 

Aprobar la reforma eléctrica de AMLO es darle la espalda al futuro: Anaya 

«Si lo que queremos darle la espalda a ese futuro brillante eso se logra aprobando 

la reforma eléctrica de Bartlett y López Obrador«, señaló Ricardo Anaya. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/11/22/elevada-inflacion-y-alza-de-tasas-en-eu-los-retos-de-banxico/
https://www.24-horas.mx/2021/11/22/los-analistas-ven-incertidumbre-por-el-periodo-de-alta-inflacion/
https://www.milenio.com/politica/fitch-poco-probable-que-se-apruebe-la-reforma-electrica
https://www.milenio.com/buscador?text=Andr%C3%A9s+Manuel+L%C3%B3pez+Obrador
https://www.cronica.com.mx/nacional/admite-monreal-reforma-electrica-tendra-modificarse.html
https://www.24-horas.mx/2021/11/22/aprobar-la-reforma-electrica-de-amlo-es-darle-la-espalda-al-futuro-anaya/
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Dos Bocas operará al 100% de capacidad hasta 2023 

La refinería Olmeca, que se construye en el puerto de Dos Bocas, en Paraíso, 

Tabasco, operará a 100% de su capacidad el 15 de septiembre de 2023, de acuerdo 

con información en poder de EL UNIVERSAL. 

 

Sin renovables, México no es opción para General Motors 

México podría dejar de ser destino de inversiones si no apuesta por la transición de 

energías a renovables, aseveró Francisco Garza, presidente y director general de 

General Motors México. 

 

Suma 374 quejas la elección del nuevo líder del sindicato petrolero 

De cara a la elección del nuevo dirigente del Sindicato de Trabajadores Petroleros 

de la República Mexicana (STPRM) se han ingresado 374 quejas, hasta el corte de 

ayer, informó el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral en comunicado 

de prensa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/11/22/sin-renovables-mexico-no-es-opcion-para-gm/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/22/suma-374-quejas-la-eleccion-en-stprm/
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Candidato en Oaxaca, hasta marzo.- Morena 

El candidato de Morena a la Gubernatura de Oaxaca se definirá hasta el 15 de 

marzo de 2022, aseguró el delegado estatal del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 

de ese partido, Óscar Cantón Zetina. 

 

Lleva México a la ONU debate por tráfico de armas 

México llevará su reclamo por el tráfico ilegal de armas al Consejo de Seguridad de 

la ONU, organismo que el País preside durante este mes. 

 

"México va a todo en el litigio contra armerías", dice consejero jurídico de SRE 

México irá hasta las últimas consecuencias en el litigio civil contra los 11 principales 

fabricantes de armas de fuego en Estados Unidos, a quienes acusa del incremento 

de la violencia en territorio nacional debido a sus prácticas negligentes. 

 

Naucalpan busca que venta de terrenos destinados al pago de salarios no se 

concrete 

Angélica Moya, alcaldesa electa de Naucalpan, expresó que a través de los 

regidores del Partido Acción Nacional en el cabildo, luchará para que la venta de los 

terrenos que se destinarán a pagos de salarios, no se concrete. 

 

Exhiben crisis en el PAN; señalan culpa de Marko Cortés 

A pesar de que consideran que el PAN es la fuerza opositora más fuerte en el país, 

ésta se está debilitando ante la soberbia de Marko Cortés, dirigente nacional del 

partido, advirtieron militantes que han hecho público su desacuerdo con la dirección 

del político michoacano, quienes señalaron que esto afectará al panismo rumbo a 

2022. 

 

 

 

https://www.reforma.com/candidato-en-oaxaca-hasta-marzo-morena/ar2301161
https://www.reforma.com/lleva-mexico-a-la-onu-debate-por-trafico-de-armas/ar2301108
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-va-a-todo-en-el-litigio-contra-armerias-denuncia-contra-empresas-de-eu/1483783
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/valle-de-mexico/naucalpan-busca-que-venta-de-terrenos-destinados-al-pago-de-salarios-no-se-concrete-7506915.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/valle-de-mexico/naucalpan-busca-que-venta-de-terrenos-destinados-al-pago-de-salarios-no-se-concrete-7506915.html
https://www.razon.com.mx/mexico/advierten-fractura-pan-altivez-lider-460555


                                                                                                                                                                                    

41 
 

 

Presidente de la Amafore pide un proceso de regulación para hacer eficiente el 

sistema de las administadoras 

Luego de que la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Amafore) pidiera a la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar) tiempo para adecuar su modelo de negocio, Bernardo González Rosas 

señaló que existe un entendimiento claro de las administradoras que es necesario 

seguir bajando las comisiones 

 

Iñaky Blanco responde a llamamiento de la FGR por caso Ayotzinapa 

Iñaky Blanco Cabrera, exfiscal general de Guerrero, compartió una carta tras 

el llamamiento de la Fiscalía General de la República (FGR) por el caso Ayotzinapa. 

 

Un hecho criminal: Barbosa 

El gobernador Miguel Barbosa Huerta calificó lo ocurrido el pasado 19 de noviembre 

en Tecamachalco como un "hecho criminal", pues afirma que fue una ejecución por 

parte de otra institución, en referencia a la Policía Municipal. 

 

Monreal “le tira” de nuevo a la SCJN 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, 

Ricardo Monreal, instó a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a actuar 

en congruencia, pues hoy “la rodean al menos 40 excesos que la vuelven una casta 

inconsecuente”. 

 

Sheinbaum niega pago en medios internacionales por promoción 

La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, enfatizó que las 

entrevistas realizadas por medios internacionales no corresponden a un acto de 

campaña presidencial para las elecciones del 2024 y negó el haber pagado para 

promover su imagen.  

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/11/22/presidente-de-la-amafore-pide-un-proceso-de-regulacion-para-hacer-eficiente-el-sistema-de-las-administadoras-355942.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/11/22/presidente-de-la-amafore-pide-un-proceso-de-regulacion-para-hacer-eficiente-el-sistema-de-las-administadoras-355942.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Inaky-Blanco-responde-a-llamamiento-de-la-FGR-por-caso-Ayotzinapa-2021221155
https://www.contrareplica.mx/nota-Un-hecho-criminal-Barbosa--2021221120
https://www.contrareplica.mx/nota-Monreal-le-tira--de-nuevo-a-la-SCJN-202121115
https://www.contrareplica.mx/nota-Sheinbaum-niega-pago-para-promocionar-su-imagen-en-medios-internacionales-202122119
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A López Obrador le tomó medio sexenio dar importancia a relación con EU y 

Canadá: Anaya 

Al presidente Andrés Manuel López Obrador le ha tomado un tiempo darse cuenta 

de la importancia de las relaciones exteriores, más vale tarde que nunca, señaló 

este lunes el excandidato presidencial Ricardo Anaya. 

 

Para comparecencia ante FGR, Iñaki Blanco pide la presencia de padres de los 43 

Para su comparecencia solicitada por la Fiscalía General de la República (FGR), el 

ex fiscal de Guerrero, Iñaki Blanco, pidió que estén presentes los padres de los 43 

normalistas desaparecidos de Ayotzinapa y sus asesores jurídicos, así como los 

integrantes del Grupo de Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) 

y personal de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 

 

Corte analizará caso de piloto demandado por Aeroméxico 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación determinó atraer el caso del capitán José 

Manuel Fernández Aguirre, condenado al pago de más de 30 millones de pesos a 

favor de Aeroméxico para reparar el daño y perjuicio que presuntamente provocó 

por un paro de pilotos en 2017, el cual afectó a 10 mil pasajeros por la cancelación 

de vuelos. 

 

Sheinbaum y Ebrard, los “presidenciables” con más presencia en medios 

Claudia Sheinbaum destacó que el 94% de los capitalinos tiene el esquema 

completo de vacunación, lo generó el 7% de su cobertura. No le tembló la mano y 

de manera inmediata destituyó a Paola Felix, ahora ex Secretaria de Turismo, por 

abordar un avión privado para asistir a un evento en Guatemala. De gira, asistió a 

distintos eventos en Guanajuato, Guerrero y Baja California. En Colima, aseguró 

que “México está preparado para una mujer presidente desde hace mucho”, ¿a 

quién se referirá? Además, se pronunció a favor de que el candidato de Morena 

2024, sea elegido a través de encuesta. ¿Qué pensarán Ebrard y Monreal?Grupo 

Carso anunció que llegó a un acuerdo reparatorio de 400 MDP por la Línea 12 con 

el gobierno de la CDMX y Shienbaum aseguró que no politizará el tema con Ebrard. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/22/a-lopez-obrador-le-tomo-medio-sexenio-dar-importancia-a-relacion-con-eu-y-canada-anaya/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/22/a-lopez-obrador-le-tomo-medio-sexenio-dar-importancia-a-relacion-con-eu-y-canada-anaya/
https://www.milenio.com/politica/comparecencia-fgr-inaki-blanco-pide-presencia-padres-43
https://www.milenio.com/temas/inaki-blanco
https://www.milenio.com/politica/corte-analizara-caso-piloto-demandado-aeromexico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sheinbaum-y-ebrard-los-presidenciables-con-mas-presencia-en-medios
http://www.eluniversal.com.mx/tag/claudia-sheinbaum
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Tiene el CJNG largo historial de ataques a las Fuerzas Armadas 

El secuestro de dos elementos de la Secretaría de Marina, atribuido al Cártel Jalisco 

Nueva Generación (CJNG), en Zapopan, Jalisco, no es un hecho aislado. Este 

grupo criminal, dirigido por Nemesio Oseguera, el Mencho, tiene un largo historial 

de agresiones contra elementos de las fuerzas de seguridad, locales y federales. 

 

Mafia 'arrebata' predios en el Centro Histórico de CdMx para construir plazas 

La disputa por un predio en Emiliano Zapata 40, en el Centro Histórico de Ciudad 

de México, destapó el nuevo modus operandi de una mafia, la cual consiste en 

destruir edificios patrimoniales, apoderarse de ellos de manera ilegal, algunos 

desalojados con violencia por la Unión Tepito, para después construir plazas 

comerciales en la zona. 

 

Fabricantes de armas en EU tratarán de culpar a México: consultor de la SRE 

Los fabricantes de armas en Estados Unidos, demandados por México, tratarán 

de responsabilizar a los mexicanos por las razones que el gobierno federal presentó 

la demanda, aseguró Alejandro Celorio, consultor jurídico de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores. 

 

Albergues de CdMx, a tope por el arribo de migrantes 

Mientras un par de caravanas migrantes marcha por territorio mexicano, 

los albergues en Ciudad de México para atender este tipo de población ya están a 

su máxima capacidad y, ante la preocupación, lanzaron un llamado de auxilio a las 

autoridades federales y locales. 

 

Fue una ejecución la de los tres ministeriales: Barbosa 

Puebla.— Como un “hecho criminal” y una “ejecución” calificó el gobernador de 

Puebla, Luis Miguel Barbosa, el asesinato de tres elementos de la policía ministerial 

a manos de agentes municipales de Tecamachalco. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/22/tiene-el-cjng-largo-historial-de-ataques-a-las-fuerzas-armadas/
https://www.milenio.com/politica/cdmx-mafia-arrebata-predios-centro-construir-plazas
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https://www.milenio.com/politica/albergues-de-cdmx-a-tope-por-el-arribo-de-migrantes
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No hay condiciones para retomar diálogo en México.- Maduro 

El Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, dijo el domingo que no retornará a 

México a una mesa de diálogo con la Oposición hasta que se revuelva "el secuestro" 

de un empresario aliado que fue extraditado a Estados Unidos. 

 

EU arma estrategia para frenar sobredosis 

Jordan espera los insumos gratuitos que le sirven para evitar la muerte por 

sobredosis: agua estéril, una estufa, jeringas limpias, toallitas con alcohol y 

naloxona, un medicamento que puede revertir una sobredosis. En la pared se lee: 

“apoyamos a los consumidores de drogas tal y como son”. 

 

Jóvenes deportados de EU y Canadá recibirán becas 

Jóvenes Construyendo el Futuro, uno de los programas insignia de la administración 

del presidente Andrés Manuel López Obrador, busca ahora incorporar a los 

mexicanos que sean deportados desde Estados Unidos y Canadá. En entrevista 

con El Sol de México, Sofía Orozco, directora de Educación del Instituto de los 

Mexicanos en el Exterior (IME), explicó que el Gobierno federal ha puesto en 

marcha la iniciativa Construye aquí tu futuro. México te da la mano. 

 

Automovilista se lanza contra desfile navideño en Wisconsin; hay al menos 20 

heridos | VIDEOS 

Más de veinte personas resultaron heridas en el ataque de un coche a los 

participantes en un desfile navideño que se celebraba este domingo en la 

ciudad Waukesha, en el estado de Wisconsin, Estados Unidos, según 

informó Dan Phillips, jefe de policía de este municipio. 

 

Venezuela espera resultados electorales con críticas por cierre tardío de centros 

Venezuela espera los resultados de las elecciones regionales de este domingo, 

entre críticas por el cierre tardío de centros de votación, en un proceso en el que el 

grueso de la oposición volvió a las urnas tras años de boicot y llamados a la 

abstención. 

https://www.reforma.com/no-hay-condiciones-para-retomar-dialogo-en-mexico-maduro/ar2301141?v=6
https://www.excelsior.com.mx/global/eu-arma-estrategia-para-frenar-sobredosis/1483357?utm_source=channel&utm_medium=global&utm_campaign=block-stage
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/jovenes-deportados-de-eu-y-canada-recibiran-becas-7507224.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/11/21/automovilista-se-lanza-contra-desfile-navideno-en-wisconsin-hay-al-menos-20-heridos-videos-355840.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/11/21/automovilista-se-lanza-contra-desfile-navideno-en-wisconsin-hay-al-menos-20-heridos-videos-355840.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/11/20/para-evitar-rebrotes-en-fin-de-ano-eu-avala-vacunas-de-refuerzo-contra-covid-19-355569.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Venezuela-espera-resultados-electorales-con-criticas-por-cierre-tardio-de-centros-2021211137
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La ley de gastos de Biden, a la “aduana” del Senado 

La batalla de Joe Biden para aprobar un paquete de 1.75 billones de dólares para 

mejorar la red de seguridad social y combatir el cambio climático pasa al difícil 

territorio del Senado de EU después de su aprobación en la Cámara de 

Representantes.  

 

¿Ultraderecha o izquierda? Chile va polarizado a balotaje 

Un candidato ultraderechista y uno izquierdista apoyado por el Partido Comunista 

se disputarán la presidencia de Chile en un balotaje el próximo 19 de diciembre, 

luego de que ninguno obtuviera los votos necessarios para ganar en la primera 

vuelta que exhibió un Chile polarizado y que exige cambios. 
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. La voz del líder. Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, hará un 

llamado para que los países líderes en la fabricación de armas ligeras adopten 

mayores y mejores controles sobre el destino de sus armas, a fin de evitar su 

distribución a personas físicas y morales con antecedentes de tráfico. En un hecho 

inédito, el pasado 4 de agosto el gobierno de México inició un litigio civil contra los 

11 principales fabricantes de armas de fuego en Estados Unidos por ser causantes, 

debido a su “negligente comercio”, de la ola de violencia en nuestro territorio, pues 

cada año son enviadas ilegalmente más de medio millón de armas a los grupos del 

crimen organizado. Hasta ahora la información existía, pero la intención de frenar el 

tráfico, no. México aprovechando su calidad de líder. 

2. Dilema verde. El Senado tiene lista la nueva iniciativa de ley para regular el 

consumo adulto de mariguana en México, donde revive al Instituto Mexicano para 

la Regulación y Control del Cannabis; castiga con hasta ocho años de cárcel a quien 

porte más de 200 gramos y hasta con 15 años de prisión a proveedores y 

operadores de “cocinas” de drogas. La nueva propuesta de ley se presentará en el 

pleno este martes y los legisladores comenzarán a trabajar en su aprobación. Se 

conformó un grupo de trabajo integrado por el coordinador del PRD, Miguel Ángel 

Mancera; del PAN, Damián Zepeda, y del PRI, Manuel Añorve, para trabajar el 

documento. En sus manos está el destino emocional de un buen número de 

consumidores. Prohibido fallar. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

En México, miles de niños asesinados y cero justicia 

Hay ocasiones en que la valentía y la perseverancia de una sola persona pueden 

marcar la diferencia y mejorar la vida de una comunidad entera. 

Letizia Ruggeri (Milán, 1975) es una fiscal italiana que recibió un bautizo de fuego 

como parte de un equipo que investigaba los asesinatos de la mafia en Sicilia. En 

1999, Ruggeri fue enviada a la provincia de Bérgamo, en el otro extremo del país. 

Allí se daría a conocer por la forma en que resolvió la desaparición y asesinato de 

la jovencita Yara Gambirasio, un crimen ocurrido hace 11 años y que conmovió a 

toda Italia. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1483769
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Marcelo, en EU; Claudia, en El País 

El Presidente podrá seguir diciendo que la mejor política exterior es la interior, pero 

eso ya ni él mismo lo cumple. En una semana en donde Ricardo Monreal, el tercer 

competidor potencial en la carrera presidencial, sólo pudo destacar por la visita 

del Canelo al Senado (la batalla presupuestal se dio en la Cámara de Diputados y 

cuando su tierra natal, Zacatecas, donde gobierna su hermano David, es un 

territorio asolado por el crimen, le quedaban pocas otras opciones), el 

canciller Marcelo Ebrard ha tenido semanas de notorio protagonismo: hoy 

mismo Marcelo volverá al Consejo de Seguridad de la ONU para abordar lo que 

tendría que haber abordado el presidente López Obrador cuando estuvo ahí hace 

dos semanas: el tema de las armas y el proceso que inició México contra los 

fabricantes de armamento que terminan, de una forma u otra, exportando 

ilegalmente esas armas a los narcotraficantes mexicanos. 

La idea es no sólo avanzar en un juicio muy difícil de ganar (será largo y sería 

histórico hacerlo), sino exhibir una realidad y presionar para que se adopten 

medidas ante ella. Medidas que exigirán también reciprocidad. Pero el verdadero 

triunfo de Ebrard sería que el presidente López Obrador mantuviera en sus 

decisiones políticas, comerciales y de seguridad los compromisos que enarboló en 

la reunión de Washington. Como hemos dicho, si realmente el Presidente se enfoca 

en la real y completa integración regional, ése sería el aporte más importante de su 

sexenio. Y ese logro sería compartido obviamente por Ebrard. 

 

LEO ZUCKERMANN 

AMLO en Washington: ¿prueba superada? 

Hay que celebrar el regreso de las reuniones de los tres jefes de gobierno de 

América del Norte. Lo que antes se realizaba con frecuencia, debido a la creciente 

interdependencia de los países, se suspendió por culpa del pernicioso 

unilateralismo de Trump. 

En la superficie le fue muy bien a nuestro Presidente. Recibió muchos apapachos 

del primer ministro canadiense y, sobre todo, del presidente estadunidense. Y es 

que AMLO llegó a Washington con una popularidad alta (la mayor de los tres jefes 

de gobierno) y con una palanca poderosísima en la relación bilateral con Estados 

Unidos. Me refiero al tema migratorio. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/marcelo-en-eu-claudia-en-el-pais/1483765
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ALICIA SALGADO 

¿Has escuchado de la transa maestra? 

Garganta profunda apareció de nuevo y me demostró una megatransa en una 

institución bancaria que nadie hubiese imaginado. 

Se trata de Banjercito, que dirige el Gral. Bgda. D.E.M. Ricardo Flores González, 

que tiene a su cargo la “importación temporal de vehículos” y en una de sus tantas 

direcciones se encargan de dirigir la licitación, año con año, a sus amigos de Carfax, 

cuyo CEO es Bill Eager. Se trata de un millón de vehículos al año que, por verificar 

monopólicamente el VIN (número de serie de un vehículo), paga 200 pesos (10 

dólares). No importa que haya quien ofreciera la mitad, Autocheck ofreció un dólar 

menos y algunos años Instabin ha ofrecido 5 dólares. 

 

DAVID PÁRAMO 

Un gran discurso 

Llama la atención que muchos no hayan entendido la importancia de la propuesta 

que hizo el Presidente de la República durante la reunión con sus homólogos de 

Canadá y Estados Unidos. El Padre del Análisis Superior ha decidido darle 

elementos para que salga de la inopia y comience a tener un acercamiento con el 

análisis superior. 

1.- Las ideas son buenas o malas sin importar la opinión que podamos tener de su 

emisor. 

2.- Es mandatorio conocer todo lo que se dijo sobre el tema antes de emitir una 

opinión. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Intel, que dirige Pat Gelsinger, está celebrando el 50 aniversario de su primer 

microprocesador y se prepara para el comienzo de una nueva era de la 

computación. Fue en 1971 cuando llegó al mercado Intel 4004, con el que se 

demostró que era posible construir circuitos integrados complejos en un chip del 

tamaño de una uña. Esto cimentó el camino de la evolución tecnológica hasta llegar 

a los nuevos procesadores Intel Core de décimo segunda generación, a lo que se 

añade que la tecnológica está realizando investigaciones en campos como la 

computación cuántica, con una solución llamada Intel Horse Ridge, y la computación 

neuromórfica con el procesador Intel Loihi 2. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/has-escuchado-de-la-transa-maestra/139175
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/has-escuchado-de-la-transa-maestra/139175
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/un-gran-discurso/139172
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/un-gran-discurso/139172
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/139171
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/139171
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JOSÉ YUSTE 

General Motors, sin renovables no hay... 

Francisco Garza, presidente de General Motors, simplemente dijo una realidad: si 

México deja de generar energía renovable, dejará de ser un polo de inversión 

atractivo para la industria automotriz. 

La opinión de General Motors la secundan varias armadoras y, desde luego la 

American Chamber, donde se engloban las empresas estadunidenses en México. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, continúa su ofensiva contra 

la Suprema Corte, al llamar “casta inconsecuente” a los ministros por al menos 40 

“excesos” en que han incurrido, según el zacatecano. La rudeza del legislador tiene 

su origen en los cuestionamientos de la ministra Norma Lucía Piña, quien calificó 

de “apresurada y no informada” la propuesta de ampliar la gestión del ministro 

presidente hasta 2024. “Es una grosera intromisión y no admito esa descalificación 

al Congreso”, reviró Monreal la semana pasada, pero a juzgar por sus tuits de ayer 

la molestia no cede. 

Que siguiendo con temas de la Corte, las miradas se centrarán esta semana en el 

máximo tribunal, pues tiene previsto resolver la propuesta presidencial que permite 

la actuación de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública durante cinco 

años. La controversia fue promovida por la oposición en la Cámara de Diputados, 

alegando la militarización de las labores de vigilancia, mientras que al inicio de este 

debate un juez federal ya declaró inconstitucional la propuesta, de ahí que el tema 

llegue en estos días a manos de los ministros. 
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CARLOS PUIG 

El futuro militar de la seguridad 

En una semana cuatro municipios de Zacatecas se quedaron sin policías. El más 

reciente fue Cuauhtémoc, luego de que el jueves pasado asesinaran a 10 personas 

y las colgaran de un puente. Antes había sucedido en Loreto, Villa García y Villa 

Hidalgo. 

La Guardia Nacional y el Ejército se movilizaron en la zona, pero no hay cómo hacer 

esa sustitución de manera tan rápida y con eficiencia. El horror público del puente 

hizo que gobernadores vecinos activaran filtros u operativos escudo para evitar, 

según ellos, que la violencia llegara a sus localidades. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿El general politiza a las fuerzas armadas? 

El secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, llamó a los mexicanos a 

unirse al proyecto de nación del gobierno. Dijo:   

“Como mexicanos es necesario estar unidos en el proyecto de nación que está en 

marcha, porque lejos de las diferencias de pensamiento que pudieran existir, nos 

une la historia, el amor por la tierra que nos vio nacer y la convicción de que solo 

trabajando en un mismo objetivo podremos hacer la realidad de México… más 

prometedora”.  

 

CARLOS MARIN 

CIDE: ensayo de chatarrización 

En lo que cada vez más hiede a remedo de la fracasada “revolución cultural” 

maoísta, la alergia oficial al conocimiento parece dejar de asediar a la UNAM y a las 

autonomías para centrar su ataque en el Centro de Investigación y Docencia 

Económicas con la ilusión de extirpar el “pensamiento neoliberal”. 

Designado por la directora del Conacyt María Elena Álvarez-Buylla (la que pretendió 

cárcel de alta seguridad para 31 científicos a quienes fabricó el delito “delincuencia 

organizada”), el director interino del Centro, un esquirol importado del Colmex 

llamado José Antonio Romero Tellaeche, dijo ante alumnos preocupados por el 

atentado a la institución que desde Carlos Salinas y Miguel de la Madrid se impuso 

en el CIDE aquella ideología, y que allí los profesores “manipulan” a los estudiantes 

para “proteger intereses” que, cobardemente, evitó especificar. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-futuro-militar-de-la-seguridad
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-futuro-militar-de-la-seguridad
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-general-politiza-a-las-fuerzas-armadas
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-general-politiza-a-las-fuerzas-armadas
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cide-ensayo-de-chatarrizacion
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cide-ensayo-de-chatarrizacion
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ENRIQUE QUINTANA 

GM le pone el cascabel al ga... nso 

Si el gobierno fuera suficientemente sensible a las reacciones de las empresas 

norteamericanas, ya estarían todas las alarmas encendidas después de las 

declaraciones del director general de General Motors (GM), Francisco Garza, quien 

señaló hace pocos días que la empresa no hará más inversiones en México si no 

hay una política orientada a la generación de energía limpia. 

“Si no existe un marco jurídico, un marco estructural en México enfocado a la 

producción de energías renovables, General Motors no va a parar su visión cero 

(emisiones de carbono). … si no existen las condiciones, México ya no va a ser un 

destino para la inversión, porque no van a estar estipuladas las condiciones para 

que nosotros cumplamos con nuestro objetivo de ser cero emisiones de largo plazo”, 

dijo en la Convención del IMEF el directivo. 

 

DARÍO CELIS 

En Washington murió la contrarreforma 

LOS PRESIDENTES DE México, Estados Unidos y Canadá imprimieron su 

particular sello en la Cumbre Trilateral del jueves en Washington. Fue un encuentro 

políticamente correcto. Pero lleno de mensajes cifrados. 

Quien diga que a Andrés Manuel López Obrador le fue muy muy muy bien, se 

engaña. Ciertamente, el inquilino de Palacio Nacional estuvo a la altura y se sacó 

un as que hasta al propio Marcelo Ebrard sorprendió. 

 

PABLO HIRIART 

AMLO y Biden hicieron su juego personal 

 Buena en las formas, pero vacía de contenido fue la reunión trilateral México, 

Estados Unidos y Canadá. 

Se agradece el cambio de tono, que no es algo menor. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/11/22/gm-le-pone-el-cascabel-al-ga-nso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/11/22/gm-le-pone-el-cascabel-al-ga-nso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/11/22/en-washington-murio-la-contrarreforma/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/11/22/en-washington-murio-la-contrarreforma/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/11/22/amlo-y-biden-hicieron-su-juego-personal/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/11/22/amlo-y-biden-hicieron-su-juego-personal/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Sheinbaum aprieta el acelerador 

Claudia Sheinbaum está en una carrera desenfrenada hacia la Presidencia. Va 

acelerando el paso desde que perdió la mitad de las alcaldías de la Ciudad de 

México en junio, con una lógica totalmente distinta a la forma como lo hacía su jefe, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador, porque no hay nadie que pueda 

replicar ese estilo moldeado por su personalidad. Lo que ha hecho la jefa de 

Gobierno es utilizar el manual que crearon los priistas para construir candidaturas, 

lo que no necesariamente es malo. Tomar lo mejor de lo que funcionó puede 

resultarle a ella porque, con cualquier otra estrategia, probablemente fracasaría. 

La contienda por la candidatura de Morena es una lucha en campo abierto. La 

semana pasada, mientras el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 

celebraba la ‘extraordinaria’ cumbre entre los líderes de América del Norte, el 

coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, atrajo reflectores al invitar 

al supercampeón mundial de boxeo, Saúl El Canelo Álvarez, a la Cámara alta para 

convertir aquello en una borrachera de legisladores enajenados. Sin embargo, 

captaron la atención de la opinión pública. 

 

 

Momento Corporativo | Axtel y Rose Hill Acquisition, todo puede suceder 

La experiencia y trayectoria de Felipe Canales en el mundo financiero y corporativo 

es altamente destacada. Ingeniero Industrial por el Tecnológico de Monterrey, y un 

MBA por The Wharton School, trabajó más de 14 años en la tesorería de Alfa para 

luego convertirse en la cabeza de la estrategia corporativa y estudios económicos 

para el grupo regiomontano; después transitó a Sigma como director de finanzas y 

en Axtel ocupó la misma posición por más de ocho años, para posteriormente 

independizarse y formar FC Financial Consulting, y ahora su nombre atrajo los 

reflectores porque Rose Hill Acquisition debutó en el Nasdaq donde recaudó 125 

millones de dólares mediante un SPAC, y el objetivo es invertir en empresas de 

América Latina entre 400 y mil millones de dólares, y Canales es codirector de Rose 

Hill Acquisition, y su conocimiento de la malograda empresa de telecomunicaciones, 

que sigue sin anunciar un comprador de su división de infraestructura, sugeriría un 

potencial interés. Al respecto Scotiabank, que calificó a Canales como uno de los 

mejores ejecutivos de la industria mexicana de telecomunicaciones, opinó que los 

antecedentes de Canales y Axtel, no significa necesariamente un interés en la 

empresa mexicana, pero sí consideró que la figura de SPAC, y el propio capital 

privado, deberían juga un papel clave en los potenciales acuerdo de la 

infraestructura de Axtel. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/11/22/sheinbaum-aprieta-el-acelerador/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/11/22/sheinbaum-aprieta-el-acelerador/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-axtel-y-rose-hill-acquisition-todo-puede-suceder-7507321.html
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Pepe Grillo 

Ahora es cuando 

El gobierno mexicano piensa aprovechar la presidencia temporal del Consejo de 

Seguridad de la ONU para tratar, en ese espacio privilegiado, el tema del tráfico de 

armas 

 

 

Federico Arreola 

Castañeda pide a Estados Unidos intervenir en México y Reforma que el ejército 

pelee con AMLO 

Un día antes del desfile del 20 de noviembre, mi amigo Jorge G. Castañeda publicó 

un lamento —aterradoramente triste— derivado del hecho de que el presidente de 

Estados Unidos, Joe Biden, no quiere pelearse con el presiente de México, Andrés 

Manuel López Obrador. 

 

 

Alejandro Paez Varela 

El obrero socialista 

Era agosto de 2017. El abigarrado Tánger atendía gustoso la espectacular visita de 

Salman bin Abdulaziz, quien a sus 81 años apenas llevaba dos como rey de Arabia 

Saudita, cabeza de la Casa de Saúd. Para sus mil acompañantes, el monarca había 

rentado 900 habitaciones de lujo y 600 autos último modelo. No se trataba de una 

visita oficial, mucho menos la toma de ese puerto marroquí. Eran, simplemente, 

unas vacaciones. Una visita a su palacete a pie de mar dentro de la prestigiada 

playa de Jbila. 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/opinion/1.html
https://www.sdpnoticias.com/opinion/castaneda-pide-a-estados-unidos-intervenir-en-mexico-y-reforma-que-el-ejercito-pelee-con-amlo/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/castaneda-pide-a-estados-unidos-intervenir-en-mexico-y-reforma-que-el-ejercito-pelee-con-amlo/
https://www.sinembargo.mx/22-11-2021/4066387
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Rozones 

Aplicados por la seguridad en Contreras 

Donde se están poniendo las pilas con programas para dar más seguridad a los 

ciudadanos es en la alcaldía Magdalena Contreras, a cargo de Luis Gerardo 

Quijano. Y mejor muestra no podría haber que la de encabezar directamente la 

ejecución de las acciones preventivas, como la de “Pasajero Seguro” o la de 

“Sendero Seguro”, hecho que ha llevado a los contrerenses a encontrarse al alcalde 

en el transporte público, en locales comerciales o en vialidades de la demarcación, 

nos comentan. Por cierto que el alcalde trae también buen récord de asistencia a 

las mesas de seguridad, pues ha estado al frente en 32 ocasiones. En todas las 

acciones, nos aseguran, Quijano ha tenido el apoyo de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana, a cargo de Omar García Harfuch, con quien, por cierto, ha cultivado una 

muy buena relación. Ahí los datos. 

 

Javier Solórzano 

Un exhorto cuestionable 

Desde que inició la presente administración el tabasqueño ha colocado como su 

gran soporte para la gobernabilidad al Ejército y a la Marina. La creación de la 

Guardia Nacional es en su diseño y desarrollo una extensión de las Fuerzas 

Armadas, en algún sentido se está militarizando la seguridad de los ciudadanos. 

 

Bibiana Belsasso 

Tres a.m., la hora de la muerte 

¿Hasta qué hora se retiran usted o sus hijos cuando se van de fiesta a algún antro 

o bar? Dicen que a las 3:00 de la madrugada es la hora de la muerte, pero también 

a partir de esa hora se incrementa la posibilidad de tener algún accidente, a partir 

de esa hora inician la mayoría de las riñas y peleas en los antros, porque la gente 

ya está alcoholizada, pero también a partir de las tres de la mañana es cuando se 

da la mayor distribución de drogas, sobre todo de metanfetaminas. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/aplicados-seguridad-contreras-460568
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/exhorto-cuestionable-460567
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/tres-m-hora-muerte-460529
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Arturo Damm 

Consumo 

Las actividades económicas abarcan desde la producción de bienes y servicios 

hasta el consumo de satisfactores, siendo el consumo el fin y la producción el medio: 

no se puede consumir lo que no se ha producido, y la mayoría de los bienes, y la 

totalidad de los servicios, que requerimos para satisfacer nuestras necesidades, 

deben producirse. Por el lado de los bienes hay excepciones, como lo es el aire, 

con el cual satisfacemos la necesidad más apremiante que tenemos los seres 

humanos: respirar. Por el lado de los servicios no hay excepciones, todos deben 

producirse, desde los servicios bancarios hasta los servicios hospitalarios. La 

producción es el medio, el consumo es el fin. 

 

 

La Gran Carpa 

Malabarista 

Desde el penal de Santa Martha Acatitla, Rosario Robles llamó a una manifestación 

social para exigir su libertad y la de mujeres presas de manera injusta. En redes 

sociales, la extitular de la Sedesol convocó a una jornada de “oración/meditación”, 

encabezada por su hija, Mariana Moguel. Para hoy se tiene planeado un acto en las 

oficinas de la ONU-DH y para el martes, una movilización en Reforma. 

 

 

¿Será? 

La inconformidad sindical 

Algo salió mal (o tal vez bien) en la elección de las 36 secciones del Sindicato de 

Trabajadores Petroleros de la República Mexicana. En la segunda jornada de tres 

contempladas, las protestas no han dejado de escucharse. Y es que pretende llevar 

la democracia a la vida sindical ha favorecido hasta a una parte importante de los 

líderes ligados al exsecretario general Carlos Romero Deschamps… es decir, esa 

cúpula sindical que tanto ha sido criticada, podría quedarse en su cargo al menos 

otros tres años, y ahora sí legitimada por supuestas elecciones libres y secretas. 

Claro, en donde hubo más de un candidato. Nos dicen que desde el rincón de una 

residencia millonaria Romero Deschamps ha de estar observando el proceso con 

una marcada sonrisa. ¿Será? 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/consumo-460541
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20211122-0018.html
https://www.24-horas.mx/2021/11/22/la-inconformidad-sindical/
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Dinero 

Hasta ahora los muchos discursos en torno al T-MEC, y su antecesor, el TLC, han 

versado sobre la necesidad de fortalecer la integración regional y crear una zona de 

prosperidad, hasta el momento no realizada en México. En la reunión celebrada en 

Washington el pasado jueves, el presidente Andrés Manuel López Obrador tiró un 

anzuelo que puede cambiar la perspectiva. Planteó el peligro que representa China 

no sólo en el terreno comercial, sino también en el plano del poder político y 

militar. No olvidemos que mientras Canadá, Estados Unidos y México 

representamos 13 por ciento del mercado mundial, China domina 14.4 por ciento. Y 

este desnivel viene de hace 30 años, pues en 1990 la participación de China era de 

1.7 por ciento, y la de América del Norte de 16 por ciento. Si se mantiene esa 

tendencia, en otros 30 años, para 2051, China tendría el dominio de 42 por ciento 

del mercado mundial, mientras que México, Canadá y Estados Unidos tendrían tan 

sólo 12 por ciento. 

 

Astillero 

Resonaron las palabras pronunciadas por el general Luis Cresencio Sandoval 

González en el marco de la conmemoración de la Revolución Mexicana: Como 

mexicanos es necesario estar unidos en el proyecto de nación que está en 

marcha (https://bit.ly/3HGoSqA). 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/11/22/opinion/008o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/11/22/opinion/010o1pol
https://bit.ly/3HGoSqA
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Editorial 

Chile: entre el pasado y el futuro 

Las elecciones presidenciales que tuvieron lugar ayer en Chile expulsaron a los 

partidos tradicionales de la carrera hacia la Presidencia y la centraron en dos figuras 

disruptivas: el abogado ultraderechista José Antonio Kast, formado en los círculos 

pinochetistas, admirador de Jair Bolsonaro, propagador de noticias falsas y 

vinculado a operaciones de lavado de dinero en Panamá; y el ex dirigente estudiantil 

Gabriel Boric, uno de los líderes de las movilizaciones populares de 2011. Con 90 

por ciento de los votos ya computados, el primero obtuvo 27.9 por ciento de los 

sufragios, mientras el segundo logró 25.67 por ciento, por lo que ambos se medirán 

en una segunda vuelta programada para el próximo 19 de diciembre. 

 

 

BAJO RESERVA 

Presidenciables: quien no se mueve no sale en la foto 

Quién dijo que el 2024 está lejano. Nos hacen ver que los tres principales 

presidenciables no descansan ni un día y mandan mensajes a sectores específicos 

de la sociedad. Mientras que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, aparece en portadas de medios internacionales como una mujer de una 

izquierda moderna, el senador Ricardo Monreal se va a cantar al Tenampa, la mítica 

cantina que se encuentra en el corazón de Garibaldi, para recordar al cantautor José 

Alfredo Jiménez y celebrar por anticipado a todos los músicos por el día de Santa 

Cecilia. Y el canciller Marcelo Ebrard, hoy estará en la ONU para exponer ante el 

Consejo de Seguridad la visión mexicana contra el tráfico de armas. Quien no se 

mueve, no sale en la foto, dicen 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/11/22/edito
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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DESBALANCE 

Nos cuentan que en la reunión de consejo nacional del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE) con el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López, le pidieron al funcionario algo muy sencillo: “¡déjenos 

trabajar!” Nos dicen que el presidente del organismo, 

Carlos Salazar Lomelín, relató a ejecutivos de finanzas la semana pasada que le 

hicieron ver al responsable de la política interior del país la importancia de dejar por 

un rato todos esos procesos de revisión histórica, de debate y confusión. Le hicieron 

ver que, si todos trabajan parejo, el sector privado entrará en armonía con las 

autoridades y las oportunidades que se detectan. Le dijeron que no deberían asustar 

las disputas y diferencias, porque se cuentan con las condiciones para generar 

bienestar a toda la población. 

 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

 “En tiempos de austeridad, la descentralización que persigue el Presidente, cuyo 

costo se estima en 127 mil millones, suena a capricho” 

Atres años de que termine la administración de Andrés Manuel López Obrador, el 

plan para descentralizar las dependencias federales, cuyo costo se estima en más 

de 127 mil millones de pesos, sigue en pie y tal cual lo prometió. Desde hace 

algunas semanas los titulares de las principales oficinas del gobierno federal 

recibieron la instrucción de Palacio Nacional para enviar a sus equipos de trabajo a 

los correspondientes estados. 

El Presidente ordenó que, para 2022, la Secretaría de Medio Ambiente, a cargo de 

María 

Luisa Albores, ya debe estar operando desde Yucatán, en el edificio de la Conagua 

en Mérida, que fue inaugurado como sede de Semarnat en dos ocasiones 

anteriores, tanto por Josefa 

González Blanco, ahora embajadora en el Reino Unido, como por Víctor Manuel 

Toledo. 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

Batallón turístico 

El turismo es una de las industrias que más golpeadas resultaron por el Covid 19. 

En América Latina fue especialmente severo el impacto. El desempleo aumentó 25 

por ciento en la región, pero en el sector turístico se perdieron 45 por ciento de los 

espacios laborales. 

Según la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y el Desarrollo la 

pandemia podría causar, una pérdida de más de cuatro billones de dólares en el 

PIB global durante 2020 y 2021. Por eso el llamado a impulsar el turismo que es 

uno de los sectores económicos más importantes para la generación de divisas, 

ingresos y empleos. 

De acuerdo al Inegi, la actividad turística en México cayó 23.3 por ciento en el primer 

trimestre de 2021 en comparación con el mismo periodo del año anterior. Entre 

enero y marzo pasados, el consumo de los turistas extranjeros cayó 51.8 por ciento 

y el gasto del turismo nacional 16.4 por ciento.  

 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN  

Los colgados de Zacatecas 

 

Dijo un testigo: “Parecía sacado de una película. No era posible que estuviera 

pasando en la realidad”. 

Era en verdad una escena de espanto. Faltaba un poco para el amanecer: cada 

mañana, una parte de la población de Cuauhtémoc abandona muy temprano el 

municipio para ir a trabajar a las zonas fabriles de Guadalupe y Zacatecas. 

Alrededor de las seis de la mañana del pasado 18 de noviembre, algunos 

trabajadores detuvieron su marcha para mirar y tomar fotos de todo aquello: nueve 

cuerpos, algunos de ellos semidesnudos, colgaban de cuerdas azules y amarillas 

en el puente del Orito. Algunos se hallaban atados por los pies. A todos los 

balanceaba el viento. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

¿Las Fuerzas Armadas toman partido? 

¿Cuáles son las instituciones más respetadas del país? El Ejército, la Fuerza Aérea 

y la Marina, sin lugar a dudas. 

Nuestras fuerzas armadas tienen una inmensa reserva de respaldo social. En la 

más reciente Encuesta Nacional de Victimización y Percepción de la Seguridad 

Pública (ENVIPE 2021), nueve de cada diez mexicanos afirmaron tener algo o 

mucha confianza en la Marina y el Ejército. 

Algo similar pasa con la percepción de desempeño: 87% de los adultos mexicanos 

consideran que la Marina es algo o muy efectiva, mientras 86% cree lo mismo en el 

caso del Ejército. 

Ese prestigio no es resultado de la casualidad. Las instituciones militares han estado 

en primera línea en momentos más difíciles del país: en los sismos, en los 

huracanes, en las inundaciones, al lado de la población civil, en la atención 

inmediata a los desastres y en los esfuerzos de reconstrucción. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

EL INFAME asesinato de tres agentes ministeriales en Puebla, se ha convertido en 

el pretexto perfecto para un pleito político entre el gobernador Miguel Barbosa y el 

coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier. 

PARA NADIE es secreto que ambos morenistas no pueden verse ni en pintura y sus 

desencuentros han sido públicos y notorios. Más aún porque Mier no oculta sus 

ganas de ser el próximo gobernador poblano, aunque para eso tenga que tirarle a 

su compañero de partido. 

DE AHÍ que un gesto de respeto y condolencias, como la asistencia de Barbosa al 

funeral de los agentes caídos, sirvió como pretexto para una nueva arremetida 

contra Mier. Y es que el presunto autor intelectual y material del triple homicidio es 

el jefe de la Policía de Tecamachalco, en donde es alcalde... el hijo de Ignacio Mier. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-11-22/op216369?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Norteamérica unida 

 

Es verdad, Norteamérica ha perdido terreno. "Mientras Canadá, Estados Unidos y 

México representamos el 13 por ciento del mercado mundial, China domina el 14.4 

por ciento... Este desnivel viene de hace apenas 30 años, pues en 1990 la 

participación de China era de 1.7 por ciento y la de América del Norte de 16 por 

ciento... De mantenerse la tendencia de la última década en otros 30 años, para el 

2051 China tendría el dominio del 43 por ciento del mercado mundial y nosotros, 

Estados Unidos, México y Canadá, nos quedaríamos con el 12 por ciento". 

 

El presidente López Obrador tiene razón. Norteamérica ha perdido competitividad 

frente a Asia. No es fácil de remediar. El expresidente estadounidense Donald 

Trump estableció aranceles punitivos a los productos fabricados en China, que Joe 

Biden no ha modificado, pero eso no ha afectado el flujo de productos chinos ni ha 

disminuido el déficit comercial estadounidense con China. De nada sirven los 

aranceles si hay un verdadero desequilibrio en la competitividad. 

 

 

SACAPUNTAS 

Trabajo de gobierno 

Al paso de los rumores salió Claudia Sheinbaum y rechazó que las publicaciones 

de sus entrevistas en medios de comunicación extranjeros sean parte de una 

campaña para promover su imagen rumbo a 2024. Además, dijo que no acostumbra 

pagar por ese tipo de publicaciones, y que lo que se difunde es el trabajo del 

Gobierno de la CDMX. 

A quitar obstáculos 

En la mira no ha dejado de tener el gobierno a Carlos Romero Deschamps, y más 

cuando pesan sobre su persona y grupos centenares de denuncias por impedir la 

democratización del sindicato petrolero. La 4T, nos dicen, hará todo lo necesario a 

su alcance para lograr elecciones libres y secretas en esa y otras organizaciones.  

 

 

 

https://www.reforma.com/norteamerica-unida-2021-11-22/op216371
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/11/22/sacapuntas-355904.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

La alianza opositora puede ganar 

Desde la alianza Va Por México (PAN-PRI-PRD) e incluso la federalista, las 

elecciones del año entrante no se ven como las pinta quien funge como presidente 

de Acción Nacional, Marko Cortés. Guadalupe Acosta Naranjo —hombre de 

izquierda “medio rebelde”, galileo, aliancista y actualmente representante del 

mandatario tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca en la Ciudad de 

México— sostiene que la alianza bien podría ganar en la mayoría de las 

gubernaturas en juego “si hacemos las cosas bien”. 

¿Qué significa eso? Lo explica. Comenzamos por Tamaulipas: Estamos tratando de 

construir una alianza PRI-PAN-PRD, si esa alianza se construye vamos a ganar la 

elección, asegura. Pone datos sobre la mesa: en la última elección, la que acaba de 

pasar, Morena gana con 50 mil votos de diferencia sobre el PAN. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/11/22/la-alianza-opositora-puede-ganar-355870.html

